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           «Тебя не спрашивали»,  
      «Мал еще иметь своё мнение»,  
                 «Руки-крюки» …  

можете представить, что говорите эти слова 
своему другу или коллеге? Наверняка нет, 
поскольку мы опасаемся, что такие грубости 
могут навсегда испортить дружеские отношения. 
Однако в разговоре с детьми мы зачастую 
используем их, и даже не задумываемся, какой 
вред они наносят нашим отношениям с детьми.  
Давайте разберем самые распространенные 
фразы и определим, в чем их пагубное 
значение. 

 

 



 

 

 Что вы делаете подобной 
фразой: показываете ребёнку, что он сделал 
что-то не так, и одновременно пытаетесь 
застыдить за то, что он не ведёт себя так, как 
все.  

Что лучше сказать: зависит от ситуации, 
к примеру, если видно, что ребёнок нервничает 
или готов заплакать, то логично 
поинтересоваться как он себя чувствует и что 
заставляет его переживать. Если же наоборот, 
вы наблюдаете активную фазу, то сперва 
подумайте, что к ней привело, а после 
размышляйте, стоит ли что-то говорить или 
дать малышу наслаждаться собой. 

Бонус: утверждениями о том, что мальчик или 
девочка так себя не ведёт, вы поддерживаете 
гендерные стереотипы, без которых жизнь 
легче и веселее. Да, мальчики плачут. Да, 
девочки могут драться. 

 



 

 

 

  Что вы делаете подобной 
фразой: обесцениваете попытки 
ребёнка что-то сделать, наносите вред 
самооценке (особенно, если фраза у вас 
в фаворитах). 
 

Что лучше сказать: лучше поддержите: 
«Ты молодец/умница», «У тебя всё 
получится»; если видите, что малыш 
что-то делает не так, то подскажите, 
не делайте сами, так у ребёнка появится 
необходимый опыт. Вы торопитесь? Так 
и скажите, что вы сделаете быстрее, 

а не лучше. 

 



 

 

   Что вы делаете подобной 
фразой: заставляете ребёнка сомневаться 
в вашем авторитете и не подаёте пример 
аргументированной позиции, чему учатся 
в основном у взрослых. 
Что лучше сказать: объясняйте свою 
позицию и не отрекайтесь от неё; помните, 
что ребёнок не должен вас бояться, 
выбирайте тропу уважения, причём 
взаимного (именно оно и проявляется 
в чётко построенном диалоге, 
а не сомнительных фактах «Я так 
сказал/а»). Подбирать слова в свою 
поддержку тяжело, иногда даже тяжелее, 
чем зимой собраться вдвоём в детский 
сад, и всё же оно того стоит. 
 

 



 

 

Что вы делаете подобной 
фразой: медленно, но верно заставляете 
ребёнка сомневаться в собственной 
значимости, а заодно вешаете над ним 
невидимый Дамоклов меч. 
 

Что лучше сказать: спросите, чем 
помочь, обратите внимание на сферы, 
в которых он «проседает», продумайте 
стратегию. Помните, если у вас фантазия 
о вундеркиндах, способных победить мир, 
то это именно фантазия и лучше 
сосредоточиться на благополучии детей, 
оно основано на том, как они себя 
ощущают в мире. Важен комфорт 
и понимание. 
 

 



 

 

Что вы делаете подобной фразой: так 
ребёнок начинает пытаться предсказывать 
ситуации ещё до того, как они произошли. 
Дети выстраивают ложные представления 
о родителях и их ожиданиях, а тут угодить 
проблематично. 
 

Что лучше сказать: вариантов 
достаточно, можно даже использовать 
«Я расстроился/ась» и объяснить, почему. 
Двойка, порванные штаны, растраченная 
на шоколад сдача в магазине. Главное — 
скажите, что вас тревожит, не нужно делать 
вид, что малыш телепат и готов следовать 
каждому вашему желанию, особенно 
невысказанному. 

 



 

 

Что вы делаете подобной фразой: заставляете 
ребёнка стыдиться собственных чувств и ощущать, 
что он не такой, как все, до кучи стыдно ещё 
и родителям. 
Что лучше сказать: покажите на своём примере — 

поделитесь чем-то сами; увидев, что ваш мир 
не рухнул, ребёнок быстрее и точнее поймёт, что 
можно жить и не жадничать. Да, даже 
с незнакомыми детьми на детской площадке, когда 
речь идёт о новенькой машинке/кукле/ведёрке. 
Учтите, что с конфетами дело обстоит сложнее! 
Бонус: что ещё вы делаете этой фразой? 
Закладываете позицию «всё для других, ничего для 
меня». Иногда можно и побыть жадиной. Вот только 
не давать новенький велик хулиганам — это быть 
не жадиной, а рациональным человеком, они всё 
равно его не вернут или сломают. Не давать 
одноклассником-двоечникам домашку — это 
не быть жадиной, а вынуждать получать 
их последствия своих поступков. Во всём важен 
баланс, здоровый эгоизм лучше заложенной 
с детства жертвенности. 

 



 

 

Что вы делаете подобной 
фразой: в случае, если никем не было 
произнесено «прости/извини», ребёнок 
подумает, что каждая его обида не имеет 
под собой повода. 
Что лучше сказать: если вы используете 
фразу, чтобы не извиняться 
самостоятельно, то тут ничего другого 
не скажешь — придётся просить прощения. 
Если ребёнок обижен и должен извиниться 
сам — следует объяснить, что пошло 
не так. Если же поводом стал другой 
фактор, уделите внимание надутому 
на весь мир малышу, пусть он расскажет 
или даже выплачется. На обиженных никто 
никакую воду не возит, они и без того 
страдают. 
 

 



 

 

Что вы делаете подобной 
фразой: стыдите ребёнка за проявление 
эмоций. 
 
Что лучше сказать: здесь 
предпочтительнее не говорить, а обнять 
ребёнка и успокоить; некоторый процент 
родителей считает, что отсутствие реакции 
на слёзы заставит их быстрее утихнуть, это 
не так. Ребёнок будет реветь ровно 
столько, сколько ему захочется.  
  Дети живут одним моментом и даже 
потерянная игрушка для них ощущается как 
конец света. Будьте снисходительны, 
у каждого из нас свои Эвересты, и падать 
оттуда порой одинаково больно. 

 



 

 

Что вы делаете подобной фразой: 

провоцируете высокую вероятность РПП 
(расстройство пищевого поведения). 
Диетологи давно считают, что не нужно 
силой докармливать детей, если они уже 
наелись, а советские привычки 
у родителей продолжают держаться. 
Что лучше сказать: не говорите, 
а делайте! Если тема остатков еды у вас 
постоянно в разделе горячих, размер 
порции выбирайте вместе с ребёнком, 
не кладите ничего на тарелку без него. 
Пусть сам скажет, сколько каши, супа, 
второго он хочет. Помните, что лучше 
недоесть, чем переесть. В случае чего, 
всегда можно положить добавки, чем 
проверять ваши с ребёнком нервы. 

 



 

Общение — настоящая наука, к каждому человеку 
нужно находить подход. С детьми же важно 
не забывать, что они малы и даже сказанные 
в шутку обидные слова воспринимают именно как 
обиду. Поверьте, они услышат в жизни 
«приятности» в свой адрес, зачем же становиться 
ещё одним человеком в этой цепочке? 

  При этом некоторые события в жизни родителей 
вызывают стресс-реакцию, которую требуется 
закрыть. Проще говоря — выпустить пар. Для этого 
можно заняться чем угодно: спортом, уборкой, 
пойти в лес и покричать. Выплёскивайте энергию 
и не забывайте, что вы стали родителями. 

  Обидных фраз и слов существует великое 
множество, какие-то даже замаскированы под слова 
поддержки и всё же не являются ими. Воспитание 
детей — трудоёмкий процесс, оттачивайте не своё 
остроумие, а способность понимать и принимать. 
Сейчас рулит эмпатия, удачи! 

 


